



# LE COURRIER DES ÉQUIPES ET DES MOUVEMENTS ET SERVICES

DE LA DÉLÉGATION DIOCÉSAINNE DE PARIS  
DU COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET  
POUR LE DÉVELOPPEMENT

N° 69 juin 2009

## Editorial

Visite pastorale de Benoît XVI en Afrique.

Au delà des remous médiatiques, voici quelques points qui m'ont frappé dans la visite de Benoît XVI en Afrique. Beaucoup de ces points sont très proches des préoccupations du développement

➤ **D'abord, dans tous les endroits traversés, une très grande compassion pour tous ceux qui souffrent.**

« Comment ne pas penser aux populations de la province de Kunene, frappées par les pluies torrentielles et les inondations... A ces populations éprouvées, je désire en cet instant transmettre l'assurance de ma solidarité ».

« Il est très émouvant de constater l'attention dont font l'objet les malades et les handicapés qui sont parmi les membres les plus vulnérables de notre société ».

➤ **Un hommage appuyé à la place de la femme dans la société.**

« J'adresse une salutation pleine d'affection et d'espérance aux femmes auxquelles Dieu a confié les sources de la vie ».

« Il suffit de penser aux terres dévastées par la guerre, à de nombreuses situations dramatiques découlant des migrations forcées ou non... Ce sont presque toujours les femmes qui y maintiennent intacte la dignité humaine, défendant la famille et sauvegardant les valeurs culturelles et religieuses »

« Personne ne devrait plus douter du fait que les femmes, sur la base de leur égale dignité avec les hommes, ont « tout-à-fait le droit de jouer un rôle actif dans tous les secteurs de la vie publique et leur droit doit être affirmé et défendu, y compris par les instruments juridiques lorsque cela se révèle nécessaire... »

« Est particulièrement bouleversant le joug opprimant des discriminations qui pèsent sur les femmes et les jeunes filles, sans parler de l'innommable pratique de la violence et de l'exploitation sexuelle qui leur cause tant d'humiliations et de traumatismes »

➤ **L'omniprésence de la question du développement**

« Nécessité d'une approche éthique du développement »

« Le développement économique et social en Afrique requiert la coordination des actions gouvernementales nationales avec les initiatives régionales et les décisions internationales. Une telle coordination suppose que les nations africaines ne soient pas seulement considérées comme les destinataires des plans et des solutions élaborées par d'autres. Les Africains oeuvrant eux-mêmes ensemble pour le bien de leurs communautés doivent être les premiers acteurs de leur développement ».

➤ **La reconnaissance des atouts de l'Afrique mais aussi des choses pas forcément faciles à entendre**

« Vous êtes les artisans et les témoins d'une Angola qui se relève... »

« En Angola, votre territoire est riche, votre nation est forte. Utilisez ces atouts... »

« Avec un cœur intègre, magnanime, plein de compassion, vous pouvez transformer ce continent, libérant votre peuple du fléau de l'avidité, de la violence et du désordre, en le conduisant sur le chemin indiqué par les principes indispensables à toute démocratie civile moderne : le respect et la promotion des droits de l'homme, un gouvernement transparent, une magistrature indépendante, des moyens de communication sociale libres, une administration publique honnête, un réseau d'écoles et d'hôpitaux fonctionnant de façon adéquate et la ferme détermination basée sur la conversion des cœurs d'éradiquer une fois pour toutes la corruption ».

« je vous exhorte tous à une réelle prise de conscience des conditions défavorables auxquelles ont été et continuent d'être soumises de nombreuses femmes en examinant dans quelle mesure la conduite des hommes, leur manque de sensibilité ou de responsabilité peuvent en être la cause »

➤ **La place de l'Église : c'est la charité !**

« Vous trouverez toujours l'Église, par la volonté de son divin fondateur, aux côtés des plus pauvres de ce continent... Elle continuera à faire tout ce qui est en son pouvoir pour soutenir les familles, y compris celles qui sont frappées par les effets tragiques du sida et pour promouvoir l'égalité des hommes et des femmes sur la base d'une harmonieuse complémentarité ».

Voilà ce qui m'a frappé et que j'ai retenu du voyage de Benoît XVI en Afrique. Et vous ?

Gérard Baisle

**Intentions de prières de Benoît XVI : allègement de la dette des pays pauvres et solidarité avec les Eglises persécutées**

L'intention de prière générale de Benoît XVI pour le mois de **juin 2009** est : " Pour que l'attention internationale aux pays pauvres suscite une aide accrue, en particulier pour alléger leur dette extérieure".

Pendant le mois de juin également , le pape demande aux catholiques de prier "Pour que les Eglises particulières oeuvrant dans les régions frappées par la violence soient soutenues par l'amour et la proximité effective des catholiques du monde entier"

"Dans la crise...un temps pour l'espérance". Le thème d'année de l'ACI pour 2008-2009 était "les grands défis de notre temps. Il a semblé à l'équipe diocésaine que le développement des pays du Sud était un défi essentiel et le rôle du Ccfd un élément moteur. Puis la crise s'est invitée dans nos réflexions :

- comment se comporter en citoyen du monde ?
- comment utiliser notre argent ?
- comment espérer sortir de la crise ?

Nous avons décidé d'organiser le 21 mars une rencontre diocésaine. La journée a réuni une soixantaine de personnes. Le Père Baudouin Roger, enseignant au Collège des Bernardins a fait un exposé sur la pensée sociale de l'Église placée sous le signe de l'espérance : comment chacun peut agir à son petit niveau. Puis les participants se sont retrouvés en carrefours. Après le repas, Gérard Baisle a expliqué ce que représente l'enseignement social de l'Église dans son engagement de responsable de la délégation diocésaine. Puis S.A. Gnassingbé nous a présenté son action au Togo pour améliorer les conditions de vie des paysans. La journée s'est terminée par une célébration d'action de grâce où chacun était invité à exprimer son espérance pour le monde (Odile Boedot).

A l'initiative et à l'invitation de Pax Christi (délégation d'Ile de France) et des Fraternités monastiques de Jérusalem, 2 veillées de prières des "Chercheurs de Paix" ont eu lieu cet hiver. Au cours de la 1<sup>ère</sup> soirée à St Gervais le témoignage de Mgr. Michel Sabbah, Patriarche latin émérite de Jérusalem, ancien Président de Pax Christi International a profondément ému l'assistance venue nombreuse l'écouter. La seconde le 15 mai avait pour thème "Développement, justice et paix" et a réuni 250 à 300 personnes autour de Guy Aurenche, président du Ccfd-Terre Solidaire et ancien président de l'Acat. Vous pouvez lire son intervention sur le site du Jour du Seigneur [www.lejourduseigneur.com](http://www.lejourduseigneur.com).

La prochaine veillée "Chercheurs de Paix" aura lieu le samedi 4 juillet à 20h à l'église St.

Gervais avec Sœur Marie Keyrouz, religieuse libanaise.

"Vivre l'été 2009 autrement" : Ne prenons pas la terre pour une gourde. Pour la 4<sup>ème</sup> année consécutive, 24 associations, services et mouvements de chrétiens ont uni leur force pour sensibiliser au respect de l'environnement par un changement de nos modes de vie.

**L'eau, bien vital pour tous, est en danger.** L'eau est un bien commun nécessaire à la vie. En manquer fait courir de graves risques à la paix, à l'échelle du monde. Partager l'eau est la clef pour prévenir les conflits. Ensemble, nous voulons nous engager pour favoriser l'accès de tous à l'eau potable.

**L'eau est un cadeau de Dieu à préserver.** Elle est un bien précieux, la gaspiller est moralement insupportable, elle est notre vie.

**Partageons l'eau autrement, partageons l'eau gratuitement.** L'eau est un droit humain fondamental, l'accès à l'eau potable est un des Droits de l'homme, l'eau est un don de Dieu pour tous.

Site web de la campagne :

[www.ete-autrement.org](http://www.ete-autrement.org)

"Hold-up International" Oxfam France-Agir Ici et le Ccfd-Terre Solidaire se sont engagés dans une nouvelle campagne d'opinion sur la Responsabilité Sociale et Economique des entreprises (RSE). Elle demande une réforme du cadre juridique européen visant à limiter les impacts négatifs des grands groupes multinationaux sur les populations du Sud. Cette démarche s'appuie sur 4 demandes prioritaires:

- Une seule et même responsabilité pour un groupe d'entreprises.
- La publication obligatoire d'un rapport social et environnemental annuel.
- Une comptabilité transparente, exiger des groupes multinationaux qu'ils publient dans chaque pays où ils opèrent les résultats de leurs activités, leurs bénéfices et les impôts qu'ils paient.

- La suppression des structures opaques des paradis fiscaux.

Jusqu'en juillet vous pouvez signer et faire signer autour de vous la carte adressée au Président de la République, Monsieur Nicolas Sarkozy qui manifeste notre inquiétude et lui demande d'agir auprès de la Commission Européenne.

---

## ■ NATIONAL

---

**Session de formation** pour les membres des équipes d'animation diocésaine. Un week-end, début février nous nous sommes retrouvés à une trentaine venant de tous les coins de France. Pour la plupart nous occupons depuis peu de temps des postes divers au sein de délégations diocésaines. Le but de cette session était de nous faire mieux connaître le Ccfd, son organigramme, ses missions, la place de la délégation diocésaine dans les rouages du Ccfd. Pour ce faire il nous a été proposé un "quizz" très vivant. Beaucoup de questions sur ce thème, et ce n'était pas toujours évident de donner la bonne réponse! Des travaux de groupe nous ont permis d'échanger sur ce qui se vit dans nos différentes délégations. Ce fut un partage d'expériences enrichissant. Et je ne peux qu'inciter tous les futurs nouveaux membres d'EAD à y participer (Madeleine Couesnon).

Le 24 avril une soirée projection-débat sur le thème "La terre, l'eau et la forêt appartiennent aux peuples" était organisée rue Guy de la Brosse. En présence du réalisateur Louis Campana fut projeté "**La marche des gueux**". Ce film raconte l'épopée de 25 000 paysans sans terre qui se rassemblent à Gwalior, en Inde, pour une marche d'un mois à travers le pays en octobre 2007.

- Leur but : le parlement de New Dehli;
- leur objectif : obtenir des terres pour vivre dignement.

---

## ■ VIE DES ÉQUIPES

---

**St Albert** recevait, le 19 mars, 3 membres de l'association Réseau-Chrétiens-Immigrés : Céline Dumont, Bruno Gizard et Jean-Marie Guion. Bruno a présenté le RCI, crée à la suite de l'occupation de St. Bernard en 1996. L'objectif était alors double :

- Sensibiliser les catholiques aux problèmes que connaissent les immigrés;
- manifester une solidarité concrète et quotidienne avec les sans-papiers " des pauvres parmi les plus pauvres".

Afin de gagner en efficacité dans ses actions, le RCI s'est rapproché de la Cimade, organisation à l'origine protestante très impliquée dans la défense des immigrés. Céline a abordé les aspects juridiques ainsi que la situation dans les centres de rétention. Depuis 2006-2007 on observe un durcissement de la législation concernant les régularisations. Les personnes en situation irrégulière sont placées dans des centres de rétention avant d'être l'objet, la plupart du temps, d'une mesure d'expulsion. Cette politique violente pose question car elle obéit à une logique de rendement et à une pratique d'enfermement qui n'épargne pas les jeunes enfants. Jean-Marie a apporté des données qui vont à l'encontre de préjugés hélas courants soulignant entre autre chose que selon des études de l'OCDE les immigrés rapportent plus à la collectivité qu'ils ne lui coûtent.

Cette conférence nous a conduits à nous interroger en tant que chrétiens :

Quelle politique d'immigration voulons-nous?

Que va-t-on expliquer à nos enfants lorsqu'un copain d'école est victime d'une "mesure d'éloignement" ?

L'accueil de l'étranger très présent dans la loi hébraïque n'est-il pas au cœur de l'évangile? Mathieu 25-35. (Thomas Grosnier)

**Une soirée de partage à St. Ambroise** : cette année, par suite de l'indisponibilité des salles de la paroisse au moment de la venue du partenaire, nous avons organisé une soirée le mardi 10 mars sur le projet du Togo avec Antony Moine et Laurence Benjamin. Rappelons que tous deux ont séjourné au Togo et ont bien connu tous les

responsables du Mapto. L'objectif de cette soirée était également de mieux faire connaître le Ccfd; une large diffusion a été faite par notre équipe, par les prêtres, notamment par notre Curé, le Père Gambard. La soirée a démarré par un accueil convivial et le partage d'un bol de riz. A l'aide de cartes et photos Laurence et Antony ont présenté le Togo et le Mapto. La soirée fut appréciée par sa qualité. Qu'Antony et Laurence en soient encore ici remerciés. Une petite déception quand même : en plus de l'équipe, 7 personnes seulement étaient présentes dont 5 connues des réseaux militants des paroisses et du quartier... Une réflexion est en cours pour voir comment procéder l'an prochain. (Madeleine Couesnon)

Soirée " Bol de riz" à l'**Immaculée Conception** : une cinquantaine d'adultes se sont réunies pour cette soirée introduite par le Curé sur le thème du jeûne. Puis Jeanne Focard et Jean-Marie Richardet ont présenté le Togo et notre partenaire le Mapto grâce aux documents fournis par Laurence Benjamin. Ensuite évocation de la crèche de Bethléem, projet de la paroisse puis partage d'un bol de riz préparé par les aumôneries (Renée Richardet).

Dans le n°10, avril 2009, du Comité caritatif de la paroisse de **Notre-Dame de la Croix** l'équipe a rédigé une grande partie du bulletin en présentant le Ccfd et ses missions. L'éditorial évoque un repas préparé par des femmes togolaises dans le cadre d'une rencontre organisée par le Ccfd avec un médecin togolais. (Patrice Lebrun).

La paroisse **Notre Dame de la Gare** a été invitée par le curé, le Père Luc de Saint Basile et le Conseil pastoral à partager avec "nos frères du Togo".

Pendant tout le Carême, l'équipe de **St. Jean Baptiste de Belleville** a rédigé un article dans la feuille paroissiale "Belleville Dimanche" sur le thème du jeûne et du partage et le Père Eric

Morin a souligné chaque semaine une idée forte de l'encyclique "Populorum Progressio".

---

#### ■ EPARGNE SOLIDAIRE

---

L'augmentation de capital de la Sidi (Solidarité internationale pour le développement et l'investissement), filiale du Ccfd est terminée. La totalité de ce qui pouvait être souscrit par des actionnaires individuels l'a été. Avant l'augmentation ils représentaient 31,8% de capital, ils représentent maintenant 33,1%. La Sidi est ainsi dotée des moyens financiers lui permettant, pendant les 4 années à venir, de prendre des participations, d'accorder des prêts, de donner des garanties à ses partenaires. Il faut maintenant qu'elle soit capable d'assurer l'accompagnement correspondant, ce qui passe par un développement des revenus issus du fonds commun de placement "Faim et Développement". Pour tout renseignement complémentaire, adressez vous à la Sidi 12, rue Guy de la Brosse 75005 - tel. 01 40 46 70 00.

---

#### ■ BOUGE TA PLANETE 2009

---

Quelques informations émanant du national : cette année 325 BTP ont eu lieu à travers la France contre 309 en 2008. Il y aurait en moyenne 130 participants et une collecte de 880 euros par évènement.

Pour sa part Paris a organisé 2 défis le 28 mars : À **St. Hippolyte** ce fut une belle réussite, plus de 80 enfants au moins sont passés dans nos murs, venant de divers horizons : 20 enfants du caté ou de l'aumônerie de la paroisse, 11 enfants de l'école de la paix, 3 des jeunes mariales, 3 de l'Ace, 4 de Notre Dame du Rosaire, 23 venus en individuel etc. Des équipes de jeunes ont pris en charge une grande partie de l'animation, ce qui ouvre l'avenir. Merci à tous ceux qui ont participé d'une manière ou d'une autre, à cette aventure, soit pour l'animation de l'atelier "voyager au Nicaragua" soit pour l'accueil ou la logistique générale. Merci encore au Père Renaud qui a

fortement encouragé cette manifestation festive (Claudio Bardes).

### **St. Jacques St. Christophe**

Sous une pluie battante environ quatre vingt enfants et ados ont découvert les différents stands et jeux animés par une équipe de jeunes et de paroissiens très enthousiastes. Merci à tous ceux qui ont animé cet après-midi festif et au Père Bernard Quéruel qui a présidé la prière finale.

---

### ■ FORUM DE LA CHARITE

---

Cette manifestation organisée par le Vicariat pour la solidarité du diocèse de Paris se tenait à Notre Dame de Grâce de Passy le 16 mai. Chaque association ou mouvement pouvait présenter son action au sein d'un des nombreux pôles aux thématiques variées (présence dans les prisons, accueil des sans logis, visite aux personnes âgées...). Notre équipe était présente sur 2 pôles : aide internationale, étrangers-migrants. Nos voisins étaient le Secours Catholique, la DCC, la Cimade, l'ACAT pour n'en citer que quelques uns.. Nous étions là pour mieux nous connaître et répondre aux questions des nombreux visiteurs. Lors de son allocution, le cardinal Vingt-Trois constatait la très grande richesse du tissu paroissial parisien dans les actions de solidarité mais également un certain éparpillement des forces. Il soulignait l'importance de la connaissance du terrain et de l'utilisation de la proximité, indispensable dans la conduite de toute action de solidarité.

Puis une table ronde réunissait différents responsables et acteurs de mouvements de solidarité. Au cours d'échanges d'une grande richesse, plusieurs thématiques furent abordées :

- L'importance des liens entre les cadres des organismes et le tissu local paroissial;
- l'adaptation aux besoins nouveaux (par ex. l'augmentation du nombre des personnes âgées, évolution des législations concernant l'immigration);
- la gestion de l'équilibre entre l'urgence et l'action dans la durée;

- le renouvellement en attirant de nouveaux bénévoles.

Le débat était enrichi de nombreux témoignages, celui de Jean Vannier qui nous parlait de l'intelligence du cœur nous a marqué (Thomas Grosnier et Loïc de Quelen)

---

### ■ VENUE DU PARTENAIRE

---

Le samedi **14 mars** l'accueil régional des 4 partenaires de Corée, du Soudan, du Nicaragua et du Togo que l'Ile de France a reçu cette année, s'est déroulé à St. Lambert de Vaugirard en présence du Père Renauld de Dinechin, évêque auxiliaire de Paris.

A Paris notre partenaire était **Sandou Assimarou Gnassingbé**, trésorier du **Mapto, Mouvement Alliance Paysanne du Togo**. Partout son témoignage plein de bon sens et de force a frappé les esprits. Nous avons pu découvrir le formidable travail de ces leaders paysans qui partis d'une poignée en 2003 sont devenus une force reconnue et écoutée par leur gouvernement. Le Mapto s'est construit sans tenir compte des ethnies ni de l'appartenance religieuse de ses membres qui sont implantés du nord au sud du pays. Les femmes ont toute leur place dans l'organisation. Sandou nous a bien fait comprendre l'importance du "**bol Mapto**", la même mesure pour l'achat et la vente des denrées.

Après une intervention rapide à l'issue de la messe de 11h à **St. Joseph des Nations** et un apéritif partagé dans l'église, Sandou a participé à la journée Solidarité et Partage de **St. Hippolyte**. Il a terminé cette 1<sup>ère</sup> journée bien remplie devant une quinzaine de paroissiens de **St. Antoine des Quinze Vingt**.

Une trentaine de bénévoles et responsables de l'accueil du partenaire dans leurs paroisses sont venus l'écouter le lundi **16 mars** rue Guy de la Brosse en partageant un déjeuner. Le soir il était à la **Chapelle des Franciscains**.

L'équipe des Professionnels Jeunes a organisé pendant le Carême une rencontre-débat sur la souveraineté alimentaire avec Sandou GNASSINGBE, notre partenaire du MAPTO,

Mouvement pour une Alliance Paysanne au Togo, et avec un membre de la confédération paysanne (de France) ayant fait le déplacement de province. Les témoignages ont été suivis d'une séance de questions-réponses avec le public. On a ainsi pu mettre en perspective deux éclairages du sujet par des professionnels de l'agriculture, l'un du Sud et l'un de notre propre pays.

Le groupe scolaire **St. Vincent de Paul** a demandé à notre partenaire d'intervenir **le 18 mars** dans trois classes de 4<sup>ème</sup> puis devant des 3èmes de l'aumônerie et des volontaires. Les jeunes très attentifs ont posé de très nombreuses questions.

La soirée s'est déroulée à la paroisse du **St. Esprit** et était organisée par les équipes de St. Eloi, de l'Immaculée Conception et du St. Esprit. Nous avons envoyé plus de 300 invitations aux donateurs du Ccfd et aux mouvements de la Collégialité. Nous avons commencé par faire connaissance de notre partenaire autour d'un repas ce qui lui a permis de goûter à notre cuisine. Après la présentation du projet Mapto : structurer en filières les producteurs de céréales et les maraichers par le biais de coopératives en impliquant les jeunes ruraux; vulgariser une mesure unique pour permettre une commercialisation plus juste. Un échange a eu lieu avec la participation d'un coopérant acteur de ce projet, il a apporté son expérience ce qui a aussi animé le débat (Michèle Isturiz et Marie-Antoinette Meillier).

**19 mars dans le 19<sup>ème</sup> arrondissement** dans le cadre du Festival "les Uns chez les Autres" où le 19 de chaque mois un événement est organisé par une association dans les locaux d'une autre, le Ccfd a proposé "**Le Togo à tout bout de champ**". Cette soirée dont la réussite est incontestable, 150 personnes d'horizons très divers, est le fruit de l'implication des nombreuses associations réunies dans le collectif " Autour du Canal de l'Ourcq". La délicieuse cuisine africaine était préparée par **Cafézoïde**, la décoration par les artistes installés à l'**Imprimerie** qui nous accueillait. le groupe de hip hop togolais Djanta Kan présenté par **Le Vent se lève** a assuré

l'animation musicale. Quelle belle fête, que de rencontres inattendues! (Monique Konté).

L'espace culturel "**Le Saraaba**" à la Goutte d'Or a invité son public à écouter le témoignage de Sandou. L'assistance était variée et très attentive : 2 étudiants en géographie, une jeune femme peintre rentrant d'un séjour au Togo, des membres d'associations préoccupées par les problèmes de développement, des habitants du quartier invités par l'équipe Ccfd de St. Bernard, 2 jeunes en partance pour le Togo etc. Le débat a été très riche. Ceux qui voulaient ont pu ensuite goûter la cuisine togolaise et découvrir une chanteuse du pays (Monique Konté)

Le samedi 21 mars, dernier jour de présence de notre partenaire à Paris., il a participé à la journée de l'**ACTI** (cf Nouvelles des MSE) Le soir il était à **Notre Dame du Rosaire** pour son dernier témoignage avant de partir pour un diocèse plus rural, la Seine et Marne où son programme était bien rempli.

---

#### ■ ESPACE RENCONTRE A LOURDES

---

Les portes de l'Espace Rencontre Ccfd-Terre Solidaire à Lourdes (46, rue du Bourg) se sont ouvertes depuis le 1 avril et le resteront jusqu'au 15 octobre. Il s'agit de faire découvrir aux pèlerins et aux touristes la mission du Ccfd. En 2008, 87 bénévoles ont participé à l'animation de cette Maison où sont passées environ 6500 personnes. C'est un lieu à découvrir, au cœur d'un quartier où se vivent fraternité et solidarité. Aussi si vous passez dans la région ne manquez pas de vous y arrêter

---

#### ■ A SIGNALER

---

Plusieurs documents ont retenu notre attention, vous pouvez vous les procurer auprès de Dominique à la Délégation Diocésaine :

**Migrants et Bénévoles**, communiqué de presse publié le 15 mai dernier au nom de la Conférence des évêques de France et signé par Mgr. François Garnier, archevêque de Cambrai, président de la commission pour la Mission universelle de l'Église; Mgr. Michel Santier évêque de Créteil, président

du conseil pour les Relations interreligieuses et les nouveaux courants religieux et Mgr. Claude Schockert, évêque de Belfort-Montbéliard, membre de la commission pour la Mission universelle de l'Église.

Durant le Carême "La Croix" a présenté chaque vendredi un partenaire du Ccfd en visite en France: le **Mapto** du Togo le 26 février, le **Centre pour la responsabilité sociale des entreprises** en Corée le 6 mars, **l'éducation est l'avenir de la Bosnie-Herzégovine** le 20 mars et le 27 mars **la Fovida** qui travaille à la valorisation de l'artisanat péruvien.

**Comprendre la doctrine sociale de l'Église** : un article d'E. Maurot dans la Croix du 23-24 mai.

**Le baromètre de la finance solidaire** publié dans la Croix du 27 mai en partenariat avec Finansol. Malgré la crise, l'épargne solidaire n'a pas faibli en 2008 et les placements ont tenu le choc. Les 4 secteurs d'activité : social et logement, emploi, solidarité internationale et environnement ont bénéficié de la hausse des investissements solidaires.

**"Humanité, relève toi!"**, l'éditorial de Guy Aurenche, président du Ccfd-Terre Solidaire dans "Faim et Développement", n°239, avril 2009.

L'introduction "la faim...toujours " du livre de Sylvie Brunel " **Nourrir le monde : vaincre la faim**?", publié en mars 2008 chez Larousse.

**"Paradis fiscaux : une liste biaisée"**. Dans un communiqué de presse du 3 avril 2009, le Ccfd-Terre Solidaire estime que le problème reste entier pour les pays du Sud.

**Le message de l'Église sur le développement: un message pour l'action.** Ce document daté de mars 2009, a été rédigé par un groupe de réflexion sociale de cadres chrétiens de la paroisse St. Germain. Il se compose de 12 fiches. **La vidéo** de présentation du Ccfd-Terre Solidaire. Un quart d'heure très vivant qui permet de faire comprendre de manière concrète que le soutien aux partenaires du Sud et de l'Est comme l'éducation au développement au Nord

sont les deux grandes missions du Ccfd qui se complètent pour faire de notre planète, une terre solidaire.

---

#### ■ DES LECTURES POUR L'ETE

---

**"Désert, ma cathédrale"** de Mgr Claude Rault, éditions Desclée de Brouwer, 2008.

A l'invitation du RCI, le 30 avril à St. Merri, Mgr. Rault venait témoigner de son travail dans son immense diocèse du Sahara, territoire 4 fois grand comme la France et qui compte 3,5 millions d'habitants musulmans pour une petite centaine de chrétiens. Son parcours, son profond attachement à l'Algérie se retrouve dans son très beau livre.

**" Bible et Migrations - figures d'hier, réalités d'aujourd'hui"** de Pierre Trudeau avec une préface de Mgr Olivier de Berranger, aux éditions Karthala.

**"Les organisations non-gouvernementales dans la régulation de l'économie mondiale"** de Lys Vitral publié par l'Harmattan " en 2009.

---

#### ■ RAPPEL

---

Après chaque animation ou intervention de votre équipe, n'oubliez pas de faire parvenir un compte rendu à la délégation diocésaine pour nous permettre de mettre à jour très régulièrement le site et d'en faire part dans le Courrier des Équipes. Merci à tous.

Le site internet [www.ccfcd.asso.fr/cd75](http://www.ccfcd.asso.fr/cd75) contient une mine de renseignements. Le savez-vous? On y trouve : une page d'accueil où figure le nom des responsables de Paris et des MSE, la carte des secteurs; un agenda des évènements; une page "s'informer et se former" avec mention des équipes transversales (commerce équitable, Professionnels Jeunes), le thème d'année, les kits de Carême; un lien vers le national; un compteur statistique qui démontre que le site est trop peu utilisé. L'architecture du site a été décidée fin 2006. Yves Richard en assure la coordination et le secrétariat de rédaction. Le site a été réalisé par J.M. Montfort qui a passé le relais à Olivier Atlan pour sa mise à jour régulière.